
～この記録集は 2019 年 1 月 19 日（土）に 

“こんな道の駅「ごか」になったらいいのにな～”と、

道の駅全体で魅力を高めていくことについて 

一緒に楽しく中身濃く話し合った記録です。～ 

 
 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２０１９年１月 

【事務局：五霞町役場産業課】 

０歳から 70代までの参加者から 

２０４個のアイデアが出ました！ 
 



 

 

 

 

  

【開催趣旨】 

この対話の場は、いろいろな関係者間で「道の駅ごかの課題」を 

共有することで共通理解を図り、いろいろな関係者間で利用者の視点

で“道の駅「ごか」全で魅力を高めていくこと”について考え

てみよう！という想いから開催されました。 

また、話し合う楽しさを体感してもらうことで次回の話し合いの場への参加

につなげ、組織を超えて話し合うことを目的としました。 

対話の場は、道の駅「ごか」の利用者・㈱五霞まちづくり交流センターのスタ

ッフ・農産物直売所わだい万菜の出荷者・学生や町民・県職員（坂東普及センタ

ー）さらには町の職員など様々な人が集まりました。楽しく道の駅「ごか」のこ

とを参加者でテーマについてグループワークにて語り合う「サロン」形式で行い

ました。 

この対話の場の特徴は、笑顔がいっぱいで「楽しい」ということ。

でも、ちゃんと中身濃い話し合いができるということです。 

「みんながもっと行きたくなる道の駅ごかになるための楽しいアイデ

ィアを出し合おう」のテーマで楽しいアイデアを出しあいました。 

 

【主催者】   五霞町 

【共 催】   ㈱五霞まちづくり交流センター 

【運営・進行】 ゴーサインファミリー 

           （会議ファシリテーター普及協会五霞支部） 

“遊び心”ですべての地域をハッピーに！ 

               ～楽しい会議による楽しいまちづくり～ 

【ゴーサインファミリーがみなさんの「対話」「話し合い」を支援します！】 

 

茨城県五霞町（ごかまち）のファシリテーター養成講座の受講生で設立。 

楽しい話し合いのスキル、場の雰囲気を良くするスキル、会場の飾りつけのスキルな

どを、地域・企業・学校などの「話し合いの場」や「イベント」で活用・実践してい

ます。参加者の気持ち・心を大切にし、主体性と可能性を引き出すために、無理なく

楽しみながら活動しています。 

 



 

【サロン開催のチラシ】 

「これからの道の駅ごかを考える対話の場」は、やわらかい（明るい）雰囲気で、ファシリテーショ

ンという最新の話し合いのテクニックを使い、参加者がテーマについて楽しく話し合える対話の場と

して開催しました！ 

  



道の駅「ごか」のポイントカードを所持している利用者も参加となりま

した。 

㈱五霞まちづくり交流センターのスタッフ・農産物直売所わだい万菜

の生産者・学生・町民・県職員（坂東普及センター）さらには町の職員

などの「20名（+見学者 4名）」がの参加者。 

ゴーサインファミリーによる進行でサロン形式の対話の場がスタート

しましｈた(*^_^*) 

トータル約 180分。どんなサロンになったのでしょうか？！ 
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2019.1.19Sat9：00～12：00 ＠五霞ふれあいセンター 20名参加（見学者 4名） 

ご参加ありがとう 

ございます！（●＾o＾●） 

（初めての対話の場のご参

加・・・ 

まだ不安ですねー） 

今回は、利用者アンケートも踏まえて利用者の視点を重

視してみましょう！ 

「利用の変化」と「変化している理由」 

□かなり増えている（5.1％） 

□少し増えている（17.6％） 

□変わらない（50.0％） 

□少し減っている（16.7％） 

利用が増えているかどうかを聞いていますが、ざっくりと

約半分が「変わらない」で、残りの半分が「増えている」

「減っている」半分ずつ、といった状況です。「増えている

理由」や「減っている理由」を利用者の視線で見てみまし

ょう。 



 

  

「みんながもっと行きたくなる道の駅「ごか」にするための 

楽しいアイディア」について、話し合ってもらいました！ 

①個人でしっかり考え、書き出して・・・ 

②ひとりずつ 

書いたフセンを説明しながら、 

聴きあいます。 

今回のテーマ！じゃ～じゃん 

たくさんの 

アイデアのふせん 



☆投票Ｔｉｍｅ☆ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

『見て・聴きあって＆笑顔』 

の対話の場となりました～

～！！ 参加された皆さん、進行にご協力いただき、ありがとうございました

(*^_^*)このあとも、「模造紙」や「参加者感想」をご覧ください♬ 

みんなで発表タイム！ 



 

  

各テーブルの模造紙↓↓↓ 



 

  



 

 

  



 

  



 

 

  参加者の感想 

1. 色々な話があり、楽しく時間を過ごすことが出来ました 

2. これからも道の駅ごかがおもしろい場所になると思います 

3. 楽しかったです 

4. たくさんの意見・アイデアが出てよかった 

5. 普段なかなか生産者の方の意見や考えをきく機会がないので、すごく新鮮でした 

6. どの班も発表では伝えきれなかった部分があると思うが、ゆっくりフセンを見るとおもしろい意見が

たくさんあった 

7. 地元の若い人に興味をもってもらいたいという意見があり、まさにその通りだと思った 

8. このような機会がまたあれば、ぜひ高校生や中学生、多くの大学生にも参加してほしい（地域のつ

ながりのうすい若い人が増えているので） 

9. 建物は今のまま運営を心を入れてお客様ファースト 

10. ヤクルト・キユーピー・キッコーマン等健康企業とコラボ。アイデアをいただき健康を全面に 

11. 町の地理的位置を考えて交流の核になるようなこと 

12. 各地の観光協会の窓口を引き受ける 

13. 色々な立場の方とお話が出来て楽しかった 

14. 話しているうちに想像が膨らんでいくことを体感しました 

15. 時間があっという間に過ぎていた 

16. 自分の頭（考え方）がやわらかくなったところで、もう少し話し合っていたいなと感じました 

17. 他のグループのまとめも素敵なアイデアがいっぱいありました 

18. 今日の意見をこのままｍにしないで、1つでも若い世代に引き継いで五霞町が活気ある町にして

いってほしい 

19. インターを活用して、多くの人に集まってもらえるような道の駅を願っています 

20. 今回、グループの中に生産者・働いている人・大学生がいて、とても刺激的と発見のあるサロンでし

た 

21. 卸していると感じる“生”の声。販売していて感じる”生”の声。外から見て感じる”生”の声が MIX さ

れて、とてもよいアイデアが出ていました 

22. 農家×利用者×働く人が話す“場”がこれまでなかったことが、問題であり課題だと思う 

23. 今後も、開催してほしい 

24. 楽しかった 

25. また、参加したい 

26. 若い人の話が聞けて良かった 

27. みなさんの道の駅の想いがきけた（未来にむかって） 

28. 放蕩に色々な立場の方がいて、色々な視点でのアイデアが聞けたのがよかった 

29. とても明るい雰囲気で話しやすかった 

30. 絵にすると考えが広がりやすかった 

31. すきま時間のちょっとした話もためになったし、楽しかった 

32. フセンの色を変えることで、話し合ってから生まれた意見がたくさんあることが分かって嬉しかった

し、やりがいを感じた 

33. 町の人の中にも、本当に改善すべき所は多分わかっていて、どうしようもないという諦めがあるのか

なとも感じた。ただ、話し合いの中で出そうにはなっていたので、何回もこういう場を重ねていくこと

が大切なのかなと思った 

34. 道の駅のこれからについて、参加している誰もが真剣に考えているのだと思った 

35. 直接いろいろな意見に触れる事ができて、とても勉強になりました 

番号に意味はありません(^ム^) 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

36.今日、経験したこと、見たこと、聞いたことを共に働く人たちに伝え、共有していきたい 

37.道の駅をより魅力的な空間にしていくことができるよう、わずかな力だが、がんばりたいと思う 

38.様々な年代の方の意見を聞けた 

39.自分では思いつかなかったような意見も多く、とても興味深かった 

40.雰囲気よく進行していただいたおかげで、発言がしやすく、多く意見を出せたと思う 

41.おいしいお菓子と楽しい時間を過ごせてありがとうございました 

42.みんな変えなきゃという想い 

43.五霞産を高めたい 

44.発表はいいかな 

45.五霞町としての道の駅を望む声が多いと感じた 

46.良い食材、立地を活かし新しさを取り入れて 

47.色々な意見を聞けてよかった 

48.生産者の方々の想いがきけた 

49.フードコートやレストランの食品。いまいちとの感想に同感した 

50.野菜の残ったものの使い方を工夫したい思いを感じた 

51.野菜の午後の品揃えの問題を解決したいと思う 

52.駐車場、トイレの問題点は解決していきたい 

53.生産的な意見がよかった 

54.今日の話がどこまでいかされるのでしょうか 

55.日中の入口が多いのは、とても残念でした。五霞の人口が毎年流出していく姿がはっきり見えた 

56.この集まりに参加する人の募集方法を再度見直してほしい 

57.こういう機会は初めてでしたので、不安がいっぱいでしたが、始まってみると和やかな雰囲気の中 

で自分の意見を言えたのがよかった 

58.道の駅もこれから息の長い駅として、いろいろな情報を取り入れてますます発展することを期待して

います 

59.メンバーが老若男女で、いろいろ意見があるものだなと感心させられました 

60.五霞町を愛する者として、若い人たちの力を信じたいと思います 

61.みなさんの意見にびっくりでした。この中から、これならできそう！ということから取り入れてもらえたら

嬉しいです 

62.いつ行っても楽しい道の駅になりますように 

63.世代の違いで意見がおもしろく出ているのが特徴でした 

64.予習をされている方が多く、内容が濃かった 

65.遠くから参加されている方もいて、とても役に立っている 

66.赤ちゃんや子どもが参加できるキッズスペースがあるのは、すばらしい 

67.楽しく五霞をアピールしたい 

68.いろいろなアイデアが大変参考になりました 

69.若い人の意見はイイですね！ 

70.町外の人の考えや意見がもっと聞くことが必要だと思いました 

71.これらのアイデアを実現させていくことが大切 

72.楽しかった 

73.とても素敵な五霞町の道の駅になると思いました 

74.未来は明るいと思います 

75.1 人 1人の力は大きいと感じた 

 

 

 

 

 

 



 

日本農業新聞 記者（宗和氏）のコメント 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

生産者や学生さんだったり、ＪＡや町の職員と

いった参加者の皆さんが、「話し合い」を通じて、

五霞町の魅力に目を向ける、良いきっかけになっ

たのではないでしょうか。 

地域の宝は、意外と近くに隠れています。それ

を見つけて、磨いていくことが、地域の活性化に

つながると思います。出ている意見も興味深い内

容でした。どれも楽しみながら、道の駅「ごか」、

地域を盛り上げるヒントがたくさんありました。 

地域創生の原動力は、地元の住民と、その地

域と何らかの接点を持つ人々（※最近は「関係人

口」と言われています）との交流にあります。今後

も取り組みが広がるように、期待しています。 

【ゴーサインファミリーが皆さんのイベントを支援します！】 

ゴーサインファミリーとは、平成 26 年度に実施された「五霞町まちづくりファシリテーター養成講座（全８回）」（講師：会議フ

ァシリテーター普及協会（釘山健一代表、小野寺郷子副代表））の受講者で結成されたグループで、・楽しい話し合いのスキ

ル、・場の雰囲気を盛り上げるスキル、・会場の飾りつけのスキルなどなど、いろいろな「まちづくりのスキル」を身に付けた集

団です。この学んだスキルを皆さんのやろうとする「イベント」や「話し合いの場」や「企画」で活用していただき、行動すること

を支援していますので、遠慮なくお気軽にお問い合わせください。五霞町を、そしてほかの地域もハッピーに！ゴーサインファ

ミリーとともに、楽しいまちづくりをしましょう！！ 


